

# EL BIEN PÚBLICO.

1'50 pesetas cada mes.

Mahon Viérnes 20 Enero de 1888.

Año XVI. Núm. 4.513.

## REACCION FAVORABLE

De algún tiempo á esta parte viénes observando que la prensa periódica, sin distincion de matices políticos, dedica atencion preferente á tratar asuntos de intereses materiales, ya elogiando proyectos, ya defendiendo tales ó cuales remedios para hacer frente á las necesidades públicas, ó bien estimulando la actividad de unos y otros en el camino del fomento de nuestra riqueza en todas sus manifestaciones.

Dominados por la creencia de que la felicidad y el bienestar de los pueblos se basa principalmente en los hábitos de moralidad y de trabajo dirigidos por una buena y recta administracion, nos sentimos halagados por esta tendencia que se observa en todas partes, y de la que se ha hecho eco la prensa, dedicando sus trabajos, á la vez que á la política, á los asuntos administrativos y de interés general.

De muy antiguo viene la opinion pública manifestándose en este sentido, reconociéndose por todos la urgente necesidad del planteamiento de salvadoras reformas, que regenerando nuestra administracion, fomenten la riqueza pública sacando de este modo al Tesoro de su anormal estado, al agricultor de las estrecheces en que vive, al comerciante de la paralización que le lleva á la bancarota, y á la industria de la inercia en que la tienen la falta de capitales que afluyen á otros centros.

Todos los partidos políticos han puesto siempre en su programa el propósito de dar en la esfera de la política sitio preferente á la Administracion pública, concediéndole la mayor importancia.

No habrá seguramente, candidato á la diputacion que á sus electores no haya ofrecido mejorar las condiciones materiales del país que le elige, ni que haya dejado de prometer ser cerca del Gobierno un agente incansable de los intereses de los pueblos cuya representacion solicitan.

Pero los partidos, así como los individuos que los forman, llegan al poder, y si bien no olvida sus compromisos y promesas, las reformas económicas no se realizan, porque en esa lucha de pequeñas pasiones, de ambiciones bastardas y de intereses políticos encontrados, en que se mueven nuestros partidos, el medro personal es lo primero y la administracion pública fué siempre lo último, no obstante los buenos propósitos de todos para su mejoramiento.

Y este mal es muy antiguo, tan antiguo, que data desde la época en que la política se apoderó de nosotros con febril excitacion, manifestándose estas mismas corrientes en la prensa, que apenas tuvo tiempo de ocuparse de otra cosa, que de las contiendas políticas que tanto nos han perjudicado, descuidando tambien aquello que más nos interesaba.

No es extraño que esas grandes masas de individuos que no son políticos, pero trabajan la tierra y contribuyen al sostenimiento de las cargas del Estado, viesen con asombro que uno y otro dia, el tema principal de la prensa fuese la lucha palpitante de nuestros partidos y de sus personalidades, tratando rara vez, como por acaso, alguna cuestion de interés general, ó bien

de la situacion angustiosa de alguna comarca, cuando el hambre, la miseria y la ruina habian llamado á sus puertas.

Y en esas masas, que no militan en más escuela que en la del trabajo honrado, produce esta conducta de la prensa asombro primero y amargura después, viniendo el frio excepticismo á determinar en ellas la ausencia absoluta de fé en todo principio de escuela y una desconfianza tristísima en pro de la moralidad administrativa.

Hoy ya es otra cosa. El nuevo rumbo que la prensa ha tomado y la accion del Gobierno en beneficio de estos intereses tan en olvido, pruébanlo sus diarios clamores, pidiendo administracion, sus constantes trabajos defendiendo mejoras materiales, proyectos económicos, etc., y la decision del Gobierno de llevar á las Cortes medidas que han de ser de beneficiosos efectos para la riqueza del país.

Esto que es consolador, es seguramente cierto. Raro es el dia que al repasar la prensa no vemos en ella discusiones acerca de la conveniencia de un ferrocarril, de una operacion de crédito, del arriendo de una renta del Estado y de la oportunidad de corregir, castigando los abusos cometidos por encargados de Centros públicos, secundando el Gobierno con hechos esta labor fecunda de la prensa política.

Por qué, lo repetimos, á nuestro juicio, si hemos de afrontar los peligros que al país amenazan y las calamidades que le aquejan en el orden económico, es necesario haya menos política, y más administracion; es preciso que, á la vez que de reformas políticas, nos ocupemos de las reformas económicas.

## LA CUESTION AUSTRO-RUSA

*En Viena*

La prensa austriaca comenta con cierto aire de resignacion el hecho de que el Czar no ha formulado declaraciones de ninguna clase con motivo de la recepcion del dia del año nuevo.

Después de haber contado durante semanas con que el emperador hablaria algo relativo á la situacion política de Europa, dicen ahora los periódicos de Viena que no es costumbre que el soberano dirija alocuciones á las personas que le felicitan, pero aguardan que el dia 18 (6 de Enero, segun el calendario ruso), después de la tradicional revista, no dejará de romper el silencio ante sus generales.

La conversacion que en aquella festividad sostuvo el Czar con el embajador de Alemania en San Petersburgo, general Von Schweinitz, ha sido muy comentada.

Sigue negándose en la capital Austria que existan negociaciones entre las potencias, acerca de la cuestion búlgara.

Lo cierto es que el Gabinete de Viena no ha hecho ninguna proposicion, y cree que Rusia es quien únicamente debe tomar la iniciativa, y se procura que nadie imagine la existencia de un acuerdo directivo con San Petersburgo. Una política oriental prescindiendo de Alemania, y dirigida tan solo por Austria y Rusia, seria un manantial inagotable de disgustos. Así se piensa en los círculos oficiales, además de las

consideraciones de deferencia que deben guardarse á un aliado poderoso.

Si Rusia entiennde que no debe continuar el «statu quo», lo cual es posible, y vuelve á poner la cuestion sobre el tapete, Austria insistirá acerca del carácter internacional de la cuestion y se encerrará absolutamente en las cláusulas del tratado de Berlin, tanto respecto de las concesiones que hayan de hacerse, como por las reservas que deban formularse. El conflicto con el príncipe Fernando no tendrá su origen en Austria, sino el príncipe mismo, cuyo carácter orgulloso y cándido á la vez se induce á la fantasia y á las determinaciones extremas.

Austria no se identificará con la persona del príncipe Fernando, y si pone su «veto» en las discusiones futuras será sobre otros puntos. Es casi seguro que se opondría resueltamente á una ocupacion militar de Bulgaria por los rusos.

La dificultad principal consistirá en el modo de interpretar el tratado de Berlin y de establecer un arreglo que concilie los derechos de Rusia en Bulgaria con la autonomia del principado. Esos derechos se reconocen en principio en Viena, pero no se interpretan del mismo modo que en San Petersburgo.

Esto producirá nuevas divergencias de opinion y acaso nuevas alarmas.

La crisis diplomática que se prevé podría ser mas peligrosa que la última tirantez de relaciones, si no fuese evidente que la política de Alemania en la cuestion búlgara está informada por la necesidad de arreglar la diferencia entre los dos imperios orientales. En su discurso de 11 de Enero de 1887 decía el príncipe de Bismarck en la tribuna del Reichstag: «La persona que reine en Bulgaria, y aun la suerte de la misma Bulgaria, nos son completamente indiferentes. Nos dejaremos que no se chene la cuerda al cuello por esa causa. La amistad de Rusia es para nosotros más estimable que la de Bulgaria.»

Hace un año que el canciller de Alemania no ha dejado de hablar el mismo lenguaje en Viena al mismo tiempo que aconsejaba moderacion al Gabinete de San Petersburgo. Seria inadmisibile suponer que ha cambiado de política á la mañana siguiente del dia en que se han disipado en parte las malas inteligencias entre Berlin y San Petersburgo. Por esto debe esperarse un arreglo amistoso, á pesar de las dificultades que se ciernen sobre el horizonte; Alemania tiene demasiada necesidad de calma para no persuadir al Gabinete de Viena de que la paz es indispensable.

## La situacion en Galitzia

El corresponsal de «L'Independance belge» en Cracovia, ha enviado á su periódico una carta desde la capital de aquella provincia, antes pola y ahora austro-húngara.

«Se ha hablado mucho, dice, desde los últimos movimientos de tropas rusas en la frontera, y con este motivo he recogido acerca de la situacion moral y material del país noticias que no dejarán de ser interesantes á vuestros lectores.

Ante todo, debo hacer notar que la prensa gubernamental de Viena se esfuerza, hace una semana, en considerar como

muy tranquilizadoras la situacion política y las relaciones de Rusia y de Austria, aquí nadie conoce que la situacion ha mejorado.

Desde Gracovia y cuna de la raza Polaca y de los más ilustres Reyes de Polonia, hay un corto Paseo hasta llegar á la frontera rusa, y muchos habitantes de aquella ciudad poseen propiedades é inmuebles en territorio ruso.

Sin embargo, en las circunstancias actuales, nadie puede pasar la frontera, y no la pasa si no es con un motivo urgente.

Hace dos meses que el puesto de aduaneros rusos situado en el camino que conduce á Miechow ha recibido el refuerzo de un considerable destacamento cosacos, cuyas patrullas recorren sin cesar la frontera. Todos los viajeros procedentes de Gracovia son interrogados por un capitán de gendarmería sobre los asuntos que les obligan ir á territorio ruso, y muchas veces tienen que someterse á un registro corporal.

Días pasados, un rico propietario de Gracovia muy conocido en esta ciudad, tuvo que pasar la frontera; el jefe de la aduana ordenó que registrasen su coche, y después le preguntó: «¿Tenéis ya mucha pólvora en vuestra famosa ciudadela de Gracovia?»

El propietario polaco no respondió, pero el jefe de la aduana volvió á decirle en tono de zumba: «Esperad un poco. No tardaremos en volar vuestra ciudadela y el resto de vuestras casuchas.»

En Miechow, poblacion de escasa importancia, donde hace cuatro meses no habia guarnición alguna, se hallan ahora dos escuadrones de cosacos y tres compañías de infantería. Esas tropas pertenecen al cuerpo de ejército, cuyo Estado Mayor se encuentra en Kielce, capital del distrito político y militar que linda con el territorio de Cracovia.

Kielce es también residencia del gobernador general ruso, el cual recibe órdenes del general Gurko, gobernador de toda Polonia y general en jefe de todas sus fuerzas militares.

La guarnición actual de Kielce se compone de un regimiento de infantería, un batallón de cazadores, cuatro escuadros de dragones de dos baterías de artillería á caballo. Una parte de esas tropas está escalonada en las aldeas y pueblos situados en el camino que conduce de Kielce á Miechow.

Los periódicos polacos de Lemberg aseguran que la ciudad de Sandomierz, en la orilla izquierda del Vístula, y frente al territorio austriaco, ha recibido una guarnición rusa numerosa, cuyos oficiales pueden examinar desde allí, á su gusto, la orilla derecha del Vístula, que pertenece á Austria.

Se sabe también que los rusos preparan en Sandomierz el material necesario para la construccion de un puente volante en el Vístula.

La actitud de los oficiales rusos es muy provocadora, y la opinion pública en Galitzia está muy agitada.»

## En la Cámara húngara

La comision de defensa de aquella Cámara ha aceptado el proyecto de ley del Gobierno, acerca del llamamiento de las reservas, para ejercitarse durante ocho



días en el manejo del nuevo fusil de repetición.

El ministro de la defensa nacional, baron G. de Fejervay, ha declarado que están dispuestos 90.000 fusiles, y que dos cuerpos de ejército tienen ya la nueva arma.

Añadió que encontrará en el presupuesto los recursos necesarios para cubrir los gastos que se originen, y si no, recurrirá a las Delegaciones.

#### LA CANONIZACION

Roma 15.—Desde mucho antes de las nueve de la mañana el aula de la Canonización, donde hoy ha sido decretada la santidad de los bienaventurados Berchmans, Pedro Claver y Alfonso Rodríguez, ofrecía un espectáculo magnífico.

La vasta sala estaba completamente llena de fieles, cuyo número pasaba de seis mil.

De lo alto pendían doscientas arañas, dispuestas formado arcos.

Las cornisas, iluminadas con diez mil velas, semejaban hilos de oro y llenaban el recinto de espléndidos fulgores.

La tribuna situada a la derecha de la sala hallábase ocupada por las Diputaciones de España y Bélgica, en cuyos países nacieron los tres virtuosísimos varones que han sido elevados a la categoría de santos.

En las demás tribunas se situaron los miembros de la nobleza romana y los individuos de la familia Pecci, a que pertenece Su Santidad.

Los postuladores servitas, promovedores de las causas de la canonización, la Congregación de Sagrados Ritos, los diplomáticos acreditados cerca de la corte vaticana, el secretario de Estado cardenal Rampolla, los prelados cardenales y otros invitados en gran número ocupaban los bancos colocados en dos larguísima filas.

A las nueve menos quince minutos el Papa salió de sus habitaciones, dirigiéndose al aula del Sacramento, donde se revisió los hábitos pontificales. Leon XIII colocó sobre sus sienes la gran tiara.

En seguida encaminóse hacia la sala ducal, donde, postrado ante el altar provisional erigido al efecto, oró, entonando luego el himno «Ave Maris Stella».

Mientras duró esta ceremonia uno de los cardenales asistentes sostenía el libro donde leía el Pontífice, y otro sostenía el cirio.

En seguida Su Santidad se puso la mitra y subió a la silla gestatoria, llevando el cirio en la diestra mano.

Después de haberse posternado ante el Sacramento, el Pontífice entró, rodeado de la soberbia pompa vaticana, en la sala de la canonización.

El cortejo de Su Santidad estaba formado por los maceros, oficiales consultores de ritos, predicadores, participantes, penitenciaros de San Pablo, auditores de la Rota, confesor apostólico, procurador mendicante, capellanes secretos, camareros de honor, clero, cardenales, tras de los que iba la cruz papal, príncipe Colonna y monseñores Sacconi y Sinistri.

Seguían a Su Santidad, a cuyos lados iban monseñores Machi y Volpe, el auditor general, los protonotarios apostólicos y los superiores de las órdenes religiosas.

En torno de Leon XIII iban las guardias noble, palatina y suiza.

Al aparecer el Pontífice, la magnífica capilla del Vaticano cantó el «Tu es Petrus».

Acto seguido el Papa ocupó el trono, rodeado de los catorce obispos más ancianos.

En seguida los cardenales le besaron la

mano, los obispos la rodilla y los curas la sandalia.

Pocos momentos más tarde monseñor Bonini leyó la primera postulación declarando los nuevos Santos.

El Papa contestó aprobándola, y acto continuo descendió del trono y cantó la letanía de los Santos.

Leída la segunda y tercera postulación, Su Santidad contestó, como antes, afirmativamente.

En seguida entonó el «Veni Creator» y la oración «Espíritu Santo».

Terminado el canto Su Santidad se puso en pie, promulgó la canonización, al propio tiempo que las campanas de todas las iglesias de Roma anunciaban a los católicos la fausta nueva.

Después de esto el Papa cantó misa en «El Diácono», en la que el diácono leyó el Evangelio en latín y en griego.

En el ofertorio de la misa, las congregaciones han presentado a Su Santidad una jaula llena de aves y bandejas conteniendo pan y cirios.

Ha sido tocada la campana de plata del Vaticano.

A la solemne ceremonia de la canonización ha asistido el duque de Norfolk.

#### CATÁSTROFE ESPANTOSA

Las inundaciones que en distintas épocas del presente siglo han sembrado la desolación y la muerte en algunas comarcas de Europa, no son ni significan nada, comparadas con la inundación del río Amarillo (Hoang-Ho).

En esta ocasión, la catástrofe ha sido de tal naturaleza, que no hemos pecado de exagerados al decir que no se le puede comparar con otra, pues millares de pueblos han sido totalmente destruidos por la impetuosa corriente del Hoang-Ho, y las víctimas ascienden a millones.

El río Amarillo es conocido en todo el Celeste Imperio por el «azote de China», pues según los anales históricos, en el transcurso de dos mil quinientos años se ha desbordado nueve veces, revistiendo todas sus inundaciones los mismos caracteres de horror y devastación.

El río Amarillo, llamado así por el color de sus aguas, coloración debida a la naturaleza arcillosa de las tierras por donde pasa, tiene su nacimiento en las montañas del Gibet, de donde desciende, con gran rapidez, atravesando las llanuras mongolas. En Kaifeng, capital de la provincia de Honan, el Hoang-Ho entra en la gran llanura oriental de la China; entre este punto y el Mar Amarillo, en que desemboca el río, es donde ha ocurrido la inundación.

Durante el trascurso de quinientos años hasta 1852, el Hoang-Ho corría al S. de Kaifeng y entraba en el Mar Amarillo por la parte meridional del promontorio de Shantung; pero a partir de 1852, el río varió su curso, y en vez de desembocar en el Mar Amarillo por la parte S. de Shantung, lo hizo por la parte N. en el golfo de Pechili.

La explicación que los geólogos dan de este cambio de ruta en el Hoang Ho, es que éste ha variado su curso a causa de la gran cantidad de tierra arcillosa que arrastran sus aguas y que durante los últimos quinientos años han ido depositándose lenta y paulatinamente en el promontorio de Shantung, que por este solo hecho ha llegado a ser una barrera para el río, que necesariamente ha tenido que buscar una nueva dirección desviándose.

El caudal de agua del Hoang-Ho es mu-

cho más importante que la de ningún otro gran río de Europa.

Las causas de la inundación han sido las grandes y pertinaces lluvias que en dicha época del año caen en aquellos países, que, naturalmente, aumentaron la corriente del río, y un viento impetuoso. A cinco millas de Kaifeng el río tiene solamente media milla de ancho; a contar de este punto, sus orillas se fueron dilatando cada vez más, hasta que sus aguas se desbordaron e inundaron con ímpetu y fuerza irresistibles el terreno, arrollando a su paso árboles, ganados, hombres y todo lo que encontraba en su vertiginosa marcha el agua.

En el distrito de Chung-men quedaron sumergidos hasta 400 pueblos. La ciudad de Chubsien-cher, uno de los principales centros de comercio de China, quedó por completo destruida. Es imposible el dar una idea aproximada de la extensión de territorio que abarcaron las aguas del Hoang-Ho en su inundación, dice el correspondiente del «Times» en Pequín. Al S. de Kaifeng y en un trecho de más de setenta millas todas las ciudades y pueblos que había han quedado destruidos; su número se calcula en unos 1.500, y desde el valle de Huai hasta el mar Amarillo, la escena de muerte y destrucción no dejó de revestir el mismo terrible aspecto. El número de personas ahogadas se calcula que sea próximamente de tres millones, aunque esta cifra algunos la hacen ascender a siete.

Tan horrible número de víctimas no se puede creer exagerado, si se tiene en cuenta la gran masa de población del Celeste Imperio, y que la región en donde ha ocurrido esta catástrofe es una de las más populosas.

Lo que le da más valor y verosimilitud a esta cifra es la creencia así manifestada en los círculos gubernativos, en donde se tiene como cosa cierta que las vidas perdidas ascienden a 7 millones.

No se cifran en esto sólo los resultados del desastre, puesto que van más allá y envuelven mayor gravedad. La miseria más espantosa se ha desarrollado ahora entre los pueblos y ciudades que han logrado escapar a la catástrofe, y el hambre reina entre los desgraciados habitantes que han sobrevivido a la inundación. El Gobierno central ha dispuesto que se repartan a los sobrevivientes 32 000 000 de medidas de arroz; pero esto no es nada para remediar su crítica situación. El Gobierno del Emperador chino en estos momentos estudia el medio de llevar a cabo obras de defensa en los países por donde pasa el río Amarillo, a fin de evitar catástrofes como la ocurrida últimamente, y al efecto ha señalado para ello una suma de 500.000 libras esterlinas, 12.500 000 duros, con la cual se sufragarán los primeros gastos que ocasionen dichas obras, que han sido encomendadas a hábiles ingenieros ingleses y alemanes.

#### BAUTIZO EN EL REAL PALACIO

S. M. la Reina Regente, dando pruebas del cariño que profesa a su camarera mayor la duquesa de Medina de las Torres, manifestó su propósito de apadrinar al nuevo vástago de los marqueses de Monasterio, hijos de aquella dama, y, con efecto, así se acordó con gran beneplácito de todos, que agradecieron en extremo la alta distinción de que les hacía objeto la augusta soberana, señalándose el día hoy (16), y hora de las dos de la tarde, para que la ceremonia tuviera efecto.

A la mencionada hora descendían a la puerta de Palacio de un coche de media gala de la real casa la señora duquesa de

Medina de las Torres, y el ama, en cuyos brazos se veía al nieto de la primera, envuelto en rico faldón y lujosa capa.

Una vez en la antecámara, S. M. la Reina Cristina, que vestía elegante traje negro y lucía sobre el pecho valiosa joya de perlas rodeadas de brillantes, tomó en sus brazos al niño, saliendo a la antecámara, donde se dijeron las primeras preces, y pasando después a la cámara, en uno de cuyos lados se había levantado un bonito altar, recibiendo aquél en dicha habitación, de manos del receptor de la Capilla Real D. Hilario Blanco, las aguas del bautismo, y los nombres de José María Alfonso.

Al acto que ha revestido gran solemnidad, han asistido S. M. la Reina doña Isabel, la infanta del mismo nombre, la princesita y la infanta María Teresa, luciendo ricas «toilettes».

Además han presenciado la ceremonia la baronesa de la Joyosa, condesa de Superunda, duques de Baena y Maqueda, marqueses de Velarde (Grande de guardia), Monasterio, Almenas, Ovieco, Villamanrique, Villafranca del Ebro y Santa Genoveva, conde de Parsent y los generales Castillo y Córdoba.

Terminado el acto, y en el mismo carruaje que la había conducido a Palacio, regresó la duquesa de Medina de las Torres, con el tierno vástago, a casa de los padres de éste, en donde se celebró una fiesta que resultó en extremo lucida y a la que ha asistido la «crème» de la aristocracia madrileña.

#### ACUÑACIONES DE PLATA EN ESPAÑA

Según datos oficiales, las acuñaciones verificadas en la Casa de Moneda de Madrid en piezas de plata de 5 pesetas, desde el 6 de Febrero de 1887, en que se dió principio, hasta el 31 de Diciembre del mismo, son las siguientes:

Año de 1887	Pesetas
En Febrero	3 676.930
En Marzo	5.400.475
En Abril	5.630.680
En Mayo	6.005.185
En Junio	6.537.535
En Julio	1.130.675
En Agosto	6 452.770
En Setiembre	6 200.680
En Octubre	6.544.305
En Noviembre	5.631.875
En Diciembre	5.801.455
	59.012.565

En oro no se ha hecho fabricación alguna durante el año pasado, y las anteriores de plata proceden de la reacuñación de los antiguos duros reecogidos.

El regalo entregado a Su Santidad por el baron de Fagemann, en nombre del gran duque de Baden, consiste en una magnífica copia de la célebre crónica del concilio de Constanza, redactada por Ulinco Riechental, y cuyo original se conserva en la Casa Consistorial de Constanza.

—Monseñor Sebastian, obispo de Rio Grande del Sud, en el Brasil, se ha unido a sus colegas del episcopado brasileño para suplicar a sus diocesanos que den libertad a sus esclavos con motivo del Jubileo pontificio. Les dice que con este acto honrarán al apóstol de los esclavos, el bienaventurado Claver, de la Compañía de Jesús.

—Entre los peregrinos ingleses recibidos el martes último por Su Santidad, figuraba un descendiente del célebre canciller Tomás Morus, defensor de la supremacía



del Papa, el canónigo Watenton, de Carlisle, de la diócesis de Hexlam Newcastle, cuyo abuelo casó con la hija y heredera del último ascendiente varón de Tomás Morús.

«Las fiestas jubilaires, dice el «Journal de Bruxelles», que acaban de celebrarse en Roma, han demostrado el respeto que Leon XIII inspirara á todas las potencias y á todos los Soberanos del globo. La grandiosa manifestacion hecha en la Ciudad Eterna es la mejor prueba de la sabiduría política del Papa actual y de las cordiales relaciones que existen entre la Santa Sede y los gobiernos. Los que no tenían relaciones diplomáticas con la Curia Romana, como Inglaterra, manifiestan la intencion de establecerlas, y los que habían roto sus relaciones oficiales con el Papa, como la república Argentina, las reanudan.

En efecto, en un telegrama de Roma se dice que la república de la América del Sud se dispone á enviar á la Santa Sede una legacion, cuyo titular será un profesor de la Universidad de Buenos Aires. Las relaciones de la república Argentina con el Vaticano se rompieron hace dos años, cuando el gobierno expulsó del país á monseñor Matera.»

—Escriben de Sofia con fecha 14 á la agencia Reuter:

«El príncipe Fernando, al recibir hoy con motivo del día de año nuevo al cuerpo de oficiales de Sofia, le ha dirigido un energico discurso, en el cual ha dicho:

«Los acontecimientos pueden obligar dentro de poco á Bulgaria á defender sus derechos.» Y luego exclamó: «Ya se verá que sé morir por la patria.»

—Segun leamos en los periódicos de Hamburgo, el 9 del corriente se verificó en la Bolsa de Comercio de aquella ciudad una reunion, cuyo objeto era formar un comité para la representacion de la industria alemana y de los intereses del comercio en la Exposicion universal que se ha de celebrar este año en Barcelona.

La junta fué convocada por el cónsul general de España, D. Ramon de Satorres, y por los Sres. Isaac Lachmann, Rob. M. Lloman, Juan Suhr y S. P. A. Bade, habiendo sido invitados, entre otros distinguidos miembros del comercio de dicha plaza, los señores André y Wikerling, L. Vehre y sus hijos, Beit y Philippi.

El Sr. Lachmann abrió la sesion, explicando la importancia de la Exposicion y manifestando que toda vez que Hamburgo es una de las principales plazas de comercio que mantiene relaciones con España, no se quedará atrás por su propio interés, y anunció que en Berlin se había formado un comité á propuesta del cónsul español y de M. Eugenio Landau.

Fué elegido presidente del comité de Hamburgo el Sr. Lachmann; tesorero el Sr. Rob. M. Lloman, y secretario el señor S. P. A. Bade, delegado en la expresada poblacion de la comision central de la Exposicion de Barcelona.

Comunicó además el Sr. Lachmann haber recibido una carta del comité de Berlin, dirigida á la Cámara de Comercio, en la cual expresa que está dispuesta á secundar al comité de Hamburgo.

## Gaceta

### Variaciones atmosféricas

La temperatura de hoy en esta ciudad ha sido la siguiente:

A las nueve de la mañana 8.8° centígrados. A las tres de la tarde 11.1°.

La máxima fué de 12.6° y la mínima de 3.8°.

El barómetro á 0° marcaba á las nueve de la mañana 772.8 m. y á las tres de la tarde 771.4 m.

Psicrómetro: humedad relativa á las nueve de la mañana 92 y á las tres de la tarde 74. Tension del vapor á las nueve de la mañana 7.8 y á las tres de la tarde 7.3.

Buen tiempo.

**Beneficio.**—Anoche se verificó en el Teatro Principal el beneficio de la tiple ligera Sra. Granville.

Todas las localidades del Coliseo estuvieron ocupadas por escogida concurrencia, que había acudido al mismo para dar á la apreciable cantante un testimonio de cariño en el día de su beneficio.

Desde que la Sra. Granville salió á escena, hasta la última vez que se retiró de ella, fué saludada casi constantemente por nutridos aplausos. En el segundo acto de «I Puritani» la obsequiaron sus admiradores con tres preciosos ramos de flores; y al final de las malagueñas, que dijo con mucha discrecion, y de la difícil ária del tercer acto de «Lucia», donde la artista lució su agilidad de garganta, la Sra. Granville obtuvo una ruidosa ovacion y recibió numerosos regalos, así en metálico, como en objetos de gusto y valor, aparte de flores y palomas.

Contribuyó á hacer agradable el espectáculo, la música de la Escuela de instruccion, la cual ejecutó con acierto, bajo la batuta del inteligente profesor Sr. Gotos, una fantasia sobre Roberto, otra sobre Lohengrin y una tanda de Walses. La primera de estas piezas entusiasmó al auditorio, en términos que pidió y alcanzó su repeticion; y en las restantes se premió también con grandes aplausos á la expresada música.

Los espectadores salieron complacidos del espectáculo; y la Sra. Granville puede asimismo quedar satisfecha de la alhagüena manifestacion de simpatía que ha recibido en la noche de su beneficio.

—La beneficiada Sra. Granville se ha acercado á esta Redaccion rogándonos demos en su nombre las más expresivas gracias al Excmo. Sr. Comandante General, Jefes y Oficiales de la Escuadra de instruccion y á todas cuantas otras personas contribuyeron al mayor lucimiento de su beneficio.

**Sobreseimiento.**—La Sala de lo criminal de la Excmo. Audiencia del Territorio ha confirmado un auto del Sr. Juez interino de primera instancia de este Partido, por el que se denegó, con costas, la admision de una querrela interpuesta por el conocido Sr. D. Ramon N. Pons Hernandez contra nuestro querido director D. Juan C. Parpal Pons, con motivo de un suelto que empezaba «A palabras necias» y concluía «y tal vez se le sosegarán los nervios.»

El célebre Sr. Pons quiso ir por lana y ha salido trasquilado.

**Movimiento carcelario.**—En la tarde de hoy ha ingresado en la cárcel de este partido, un sujeto que debe cumplir la pena de dos meses y un día de arresto mayor que le ha sido impuesta por hurto.

**Fiesta religiosa.**—Con motivo de la festividad de San Sebastian, anoche estuvo iluminada la imagen del glorioso mártir que existe en los pórticos de las Casas Consistoriales; y esta mañana se ha celebrado en honor del mismo, solemne misa mayor y procesion en la parroquia matriz de Santa María.

**Salida.**—Esta mañana ha marchado á Ciudadela nuestro querido amigo D. Juan Trémol Faer, acompañado de su apreciable familia.

**Divorcio.**—En Málaga una señora ha consultado á un jurisconsulto sobre si puede legalmente pedir el divorcio, fundando la peticion en que su marido es hombre

político y en que por esa causa sufre ella quebrantos en sus intereses y muchos disgustos conyugales, amen de verse completamente desatendida.

El abogado le ha dicho literalmente, que haciendo abstraccion completa de la causa, pudiera fundar la peticion en los efectos.

**Trigo.**—Desde 1880 al 1887 se han exportado de los puertos de los Estados Unidos con destino á España trigos por valor de 49 000.000 de pesetas.

**Ganado.**—La exportacion de ganado por el puerto de Vigo para Lóndres durante el año de 1887 ha superado á la del año anterior en 1 642 pesetas.

Es este último año se exportaron 3.282 bueyes cebados, cuyo importe se calcula en 1.250.000 pesetas.

**Defuncion.**—En la madrugada de hoy ha fallecido en Palma el Sr. D. Emilio Pou, ingeniero jefe del cuerpo de obras públicas en esta provincia, cuyo cadáver ha sido conducido á su última morada á las cuatro de la tarde, acompañado de muchísimas personas de todas clases de la sociedad palmesana. (E. P. D.)

**Telégramas.**—Ascenden al número de 16.000 los recibidos en el Vaticano con motivo del Jubileo Sacerdotal.

**Los sargentos.**—Por Real Orden de 10 del actual se abre un concurso para cubrir las plazas de alumnos de la Academia especial de sargentos establecida en Zamora, cuyo articulado es el siguiente:

1.º En 15 de Febrero de 1888 se verificará concurso de ingreso en la Academia especial de sargentos para cubrir entre los primeros y segundos de infantería, caballería, artillería, ingenieros y brigada de obreros de Administracion Militar, 50 plazas de alumno.

2.º Se adjudicarán dichas 50 plazas del siguiente modo: 31 á los sargentos de infantería, 9 á los de caballería, 6 á los de artillería, 3 á los de ingenieros y 1 á los de la brigada de obreros de Administracion Militar.

3.º Las plazas asignadas á los sargentos de artillería, ingenieros y brigada de obreros que queden sin cubrir por aspirantes de estos cuerpos, se adjudicarán á los de infantería y caballería, distribuyéndolas proporcionalmente á los números 31 y 9 que en el artículo anterior se les asigna.

4.º Si los aspirantes de infantería aprobados no bastasen para cubrir las plazas que á los sargentos de dicha arma corresponden, se adjudicarán las sobrantes á los sargentos de caballería aprobados y vice-versa.

5.º Se dará la preferencia para la concesion de plazas de alumno en este concurso, en el caso de que se presentaran á él y fueran abrobados en los exámenes, á 23 sargentos primeros de infantería que optaron por la tercera ventaja concedida á los de su clase por el citado Real Decreto de 27 de Octubre de 1886, á cuyo efecto el Director general de infantería remitirá al de instruccion militar relacion nominal de dichos 23 sargentos.

6.º En todo lo que no se precisa en los artículos anteriores, el concurso se verificará con sujecion estricta á los siguientes programas é instruccion para los aspirantes.»

A continuacion de la Real Orden se publican los programas detallados é instruc-

cion á que ha de sujetarse dicho concurso.

La disposicion actual es una más que hay que agregar á las innumerables dictadas sobre el asunto, y que han hecho, hasta hoy, que ni haya programas fijos ni se persiga un fin concreto en la complicada cuestion militar de los sargentos.

## CABOS SUELTOS

Calculan los ministeriales que en la discusion del Mensaje invertirá el Congreso diez y seis sesiones.

Nos parecen pocas.

Hay que conservar nuestra fama de charlatanes.

Sobre todo ahora.

Que ya van quedando pocas cosas que conservar.

Los amigos del gobierno opinan que para fin de la actual legislatura se habrá aprobado el proyecto de ampliacion del sufragio.

La noticia contentará á todos.

De seguro.

Los partidarios de esa reforma podrán decir:

—¡Al fin!

Y los enemigos de ella podrán glosarla de este modo:

—¡El fin!

Suponemos que el país hará también sus comentarios sobre el asunto.

Pero, cuando llegue el día.

Y no es difícil augurar lo que dirá el país:

—¡En el fin!

Dos sabios americanos han descubierto que en el porvenir la raza humana civilizada no tendrá pelo ni dientes.

Es de esperar que la cosa no les importará á ustedes nada.

¡Cómo nos luce tanto el primero!

Y ¡para lo que nos vá á servir los segundos antes de poco!

## TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL  
DE EL BIEN PÚBLICO

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 19.—8.15 n.

En el Senado sigue la interpelacion del Sr. Antequera. El Sr. Hernandez Iglesias aplaude en nombre de los conservadores que se proteja la industria nacional.

El Sr. Duran y Bas ha pronunciado un brillante discurso en contra del Jurado.

Madrid 19.—10.45 n.

El Sr. Silvela ha pronunciado en el Congreso un notable discurso combatiendo el Gobierno, porque tiene la administracion desprestigiada y nada hace en política. Le ha contestado el Sr. Canalejas.

Madrid 19.—10.55 n.

Se desmiente oficialmente el aumento del bandolerismo en Cuba.

«El Dia» afirma que la Bolsa de Madrid se ha negado á cotizar acciones de ferro-carriles.

Madrid 20.—1 madrug.

Se niega la veracidad de la noticia de que dos príncipes de Orleans entren á servir en el ejército ruso.

En vista de los desórdenes allí ocurridos, se han sorprendido en Rouen las conferencias religiosas.

La prensa publica violentos artículos contra Italia en la cuestion de Florencia.

Madrid 20.—10.30 m.

En el primer sorteo por irradiacion ha asistido una extraordinaria concurrencia.

Premio mayor 2.341

Segundos con 40.000 pesetas números 12.341, 22.341 y 32.341.



## TEATRO

Mañana sábado 21 á las 10 tendrá lugar el segundo gran baile de Máscaras á los precios de costumbre.

COMPANIA DE OPERA ITALIANA

### Funcion para el Domingo

22 de Enero de 1888

Por la tarde á las 3.

Se pondrá en escena la magnífica ópera en 4 actos

## TRAVIATA

y el cuerpo de baile con su Director señor D. Juan Llorete pondrá en escena por primera vez el magnífico baile titulado LAS BELLAS NINFAS, y la gran Polca FANY.

Noche á las ocho.

(10.ª de Abono de la 6.ª Serie)

Se pondrá en escena la muy aplaudida ópera en 4 actos

## NORMA

y gran baile con las variaciones ejecutadas por la primera bailarina Srta. Peña.

Precios los de costumbre

NOTA.—En la próxima semana tendrá lugar el beneficio de la meso soprano y contralto Sra. Bareggi Rosina y por tal motivo la empresa está preparando una gran funcion que hará época. El programa se anunciará por carteles cuanto antes.

OTRA.—Los señores abonados podrán disfrutar de sus respectivas localidades en la funcion de la tarde.

OTRA.—Siguen siempre los ensayos de la grandiosa ópera AFRICANA.

## Seccion comercial

Barcelona 19.—5'20 t.	
4 por ciento int.	65'72
4 por ciento Exterior.	67'32
4 por ciento amortizable.	83'25
B. H. de Cuba emision de 1880.	97'55
B. H. Colonial	44'56
F. C. de Barcelona á Francia nuevas	53'75
F. del N. de España	61'37
Orenses.	11'37
F. C. Tarrag. B. y Francia.	00'00
Id. Norte.	00'00
Id. C. de Medina á O. y Vigo.	00'00
Id. Almansa.	00'00
Obligaciones Transatlántica.	00'00
Empeños del casino Mercantil	
Interior	6 rs. paga alcista.
Exterior	16 rs. paga bajista.
Madrid 19	
4 p. 000 Interior.	65'80
4 p. 000 Exterior	00'00
4 p. 000 amortizable.	83'25
Bills. Hipots. de Cuba Emision de 1886.	97'80

## Seccion Religiosa.

### Santo de hoy.

S. Sebastian, mártir.—Patron de Palma y Mahon.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de las Angustias en el Carmen.

Mañana en la ermita de Ntra. Sra. de Gracia á las 3 de la tarde, se rezará el santísimo Rosario, despues habrá sermón votivo que dirá el Rdo. Sr. Cura párroco del Carmen.

Continúan los piadosos Octavarios, al anochecer, dedicados á los Patronos San Antonio Abad y S. Sebastian Mártir.

Santo de mañana  
Sta. Inés virgen y mártir.



D.ª Antonia Netto y Quevedo

HA FALLECIDO

á las 10 de esta mañana

á la edad de 74 años

E. P. D.

Sus afligidos hijos, nietos, y demás familia al participar á sus amigos y conocidos tan sensible é irreparable pérdida les ruegan la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al entierro que tendrá lugar mañana á las 10.

Casa mortuoria calle de Orfila núm. 8.

## ANUNCIOS

### Administracion Subalterna de Propiedades y Derechos del Estado del partido de Menorca, Anunciay 15. Mahon.

De diez y media á una mañana todos los dias, queda abierta en esta oficina la recaudacion para que los señores contribuyentes de esta Isla por concepto de toda clase de «Censos» y «Cuartos» al Estado, antes al Real Patrimonio, se sirvan acudir á verificar los pagos de sus respectivas cuotas anuales en descubierto, debiendo presentar el último recibo del importe que hubiesen satisfecho.—Mahon 16 Enero de 1888.—B. Sintés.

### Alcaldía de Mahon

#### Contribucion Territorial

Hasta el dia 10 de Febrero proximo se admitirán en la Secretaria de este Ayuntamiento, escrituras de ventas y demás títulos traslativos de dominio, al objeto de hacer constar el correspondiente traspaso de fincas en el apéndice del amillaramiento que ha de proceder al repartimiento de la contribucion territorial de este distrito, para el próximo año economico de 1888-89. Mahon 20 de Enero de 1888.—José Vidal.

### D. Pascasio Nogales é Isturiz,

Juez Municipal letrado de esta Ciudad encargado accidentalmente del de instruccion de la misma y su Partido.

Hago saber: Que el dia veinte y cuatro del actual y hora de las diez de la mañana se venderá en pública subasta en la audiencia de este juzgado un reloj de plata cilindro justipreciado en quince pesetas, no admitiéndose postura inferior á sus dos terceras partes, debiendo los licitadores depositar previamente en la mesa del juzgado el diez por ciento del valor de dicho reloj y exhibir además su cedula personal pues así lo tengo mandado en las diligencias sobre cumplimiento de la sentencia ejecutoriada recaída en la causa criminal reguida contra Cristobal Clar y Triay sobre hurto. Dado en Mahon á trece de Enero de mil ochocientos ochenta y ocho.—Pascasio Nogales Isturiz.—Juan Allés.

### El Comandante militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitan de este Puerto.

Hace saber: Que el individuo Mariano Mari ha hallado en la Costa N. de esta Isla y en el punto denominado «Aguilas», un botalon al parecer de Bateo, de diez metros de longitud; y se hace público por medio de este anuncio, para que llegando á conocimiento de las personas á quienes pueda interesar, se presenten en esta Comandancia á deducir sus derechos en el término de treinta dias, contados desde hoy.

Mahon 14 de Enero de 1888.—P. O. Angel M.ª Bocio.

### Casino «El Recreo»

Se convoca á Junta General extraordinaria para el domingo 22 del corriente á las tres y media de la tarde al objeto de tratar del asunto que está de manifiesto en el salon de lectura.

Mahon 19 de Enero de 1888.—P. A. de la J. D.—M. Seguí Mir., Scrío.

### Vino de S. Luis

Clase superior á 10 reales vellon cuarter.

### VINO BLANCO DULCE

superior calidad á 18 reales vellon cuarter.

Calle de la Luna núm. 22 y en casa del Valenciano, Hannover, 20.  
Avisando se pone al domicilio del comprador.

### PARA VENDER

Lo está la zapatería núm. 41 de la calle Nueva. Para informes dirigirse á la misma.

### SUBASTA

El dia 30 del corriente, á las once de la mañana, se procederá á la venta en licitacion verbal de los almacenes núms. 1 y 3 de la Rampa de la abundancia de esta Ciudad, propios de los herederos de D. Juan Vanrell y Vanrell; cuyo acto tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, donde están de manifiesto las condiciones de la venta y títulos de propiedad de dichos almacenes.

## PRODIGIOSAS PASTAS DE GLUTEN

### PARA SOPA

CON PATENTE DE INVENCION

Fabricantes HIJOS DE PALAY Y COMP. de Badalona

El GLUTEN existe en las harinas, y particularmente en la del trigo contribuyendo mucho á su calidad nutritiva.

Segun dictámenes de Sociedades científicas, el GLUTEN posee propiedades nutritivas iguales á las de la carne.

Las personas afectas de dispepsia ó gastralgia ó bien de dolencias intestinales, hacen un consumo diario de las pastas de GLUTEN, pues con ellas se nutren con regularidad y no sufren trastornos intestinales á que estaban sugetas: el apetito es mayor cuando se hace uso del GLUTEN.

Siguiendo las mismas operaciones que de ordinario, y empleando aproximadamente una mitad menos de PASTAS-GLUTEN-PALAY sobre la cantidad acostumbrada, se obtendrá una excelente sopa de GLUTEN y prodigioso rendimiento en la coccion.

Unico Depósito en Mahon LA VID.

29. Nueva, 29.

## PASTA PECTORAL

DEL DOCTOR ANDREU DE BARCELONA.

REMEDIO SEGURO PARA TODOS LOS QUE PADECEN DE

**TOS** **TOS**  
Catarros, ronqueras, etc., por crónicos que sean. Facilitando siempre la expectoración.

Este remedio es tan positivo que no hay un caso siquiera que no haya producido felices resultados. A las primeras tomas de esta pasta el enfermo siente ya un gran alivio que le sorprende y anima. Para probar la virtud y eficacia de esta pasta, basta decir que muchos facultativos de España, cuyos nombres estamos autorizados para publicar, han curado la Tos con esta Pasta pectoral, despues de haber recurrido á todas las fórmulas más conocidas, por cuya razón la prescriben constantemente á sus enfermos, de los cuales recibimos cada dia muestras de verdadera gratitud y aprecio.

Es también el medicamento más cómodo, económico y agradable que se conoce, no molesta en lo más mínimo al enfermo, y su sabor de un dulce, suave y balsámico es siempre apetecido.

MILLARES DE CAJAS que se venden diariamente y un incesante número de pedidos que tenemos de toda España y del extranjero, son también una prueba incontestable de la verdad de un medicamento que es el único seguro y positivo para los efectos á que se le destina.

ALIVIO Y CURACION DEL **ASMA** ó SOFOCACIÓN DE TODA CLASE

POR LOS CIGARRILLOS BALSÁMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS  
Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo dentro del aparato respiratorio

Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques más fuertes de asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoración se produce muy facilmente, la tos se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y demás personas que no tienen costumbre.

LOS ATAQUES DE ASMA por la noche se calman al instante con los PAPELES AZOADOS mandando uno dentro de la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar siente luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño.

DEPÓSITO CENTRAL de estos medicamentos: Farmacias de su autor en Barcelona, y se hallarán también de venta en las principales farmacias de todas las poblaciones de España y América, así como en Inglaterra, Francia, Italia y Portugal.

## MAQUINARIA AGRÍCOLA, INDUSTRIAL Y VINÍCOLA

Arados, Bombas, Prensas, Filtros, Estrujadoras, Trilladoras, Aventadoras, Segadoras, Mangas para filtrar, y artículos para almacenes de vinos.

Bombas para incendios, Tranvías para desmontes, Canteras, Bodegas etc., Ferrocarriles económicos de vía estrecha, Bombas para socorrer naranjos.

### BASILIO MIRET

Barcelona, Princesa 61.—Tarragona, Rambla San Juan 36.—Sucursales en las principales ciudades de España.—Se remiten catalogos gratis al que los pide.

### EL MEJOR RECONSTITUYENTE

## PILDORAS RESTAURADORAS

preparadas por el DR. FORMIGUERA

Para la pronta curacion de la palidez, inapetencia, esterilidad, dificultad, supresión y demás desarreglos de la menstruacion, y en general las enfermedades que dependen del empobrecimiento de sangre. Medicamento indispensable á las personas aquejadas de dolencias crónicas del estómago, para facilitar el desarrollo de las jóvenes y fortifica los temperamentos débiles y linfáticos.—Depósito general, G. Formiguera y C.ª, Talters, 22, Barcelona.—Al por menor, Farmacia de la Estrella, Fernando VII, n.º 7, demás farmacias.

### Casino «El Progreso»

Queda abierta la suscripcion, desde el dia de la fecha, para el baile que ha de tener lugar el dia 21 del corriente mes por la noche. Lo cual se anuncia para que llegue á conocimiento de los Señores socios que gusten asistir al mismo.

S. Luis 18 de Enero de 1888.—El Presidente, Antonio Pons.

### VINO DE LLUMESANAS

de la última cosecha á 11 reales vellon cuarter. Bastion 33.

### SIRVIENTA

Se necesita una. Informaran en esta imprenta.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.